

# URL investiga

Investigación científico-crítica y transformadora



Número 11  
Marzo de 2023

**La economía atrapada: gestores de poder y Estado encadenado**

Comentario de libro

**Presentación**  
Dr. Juventino Gálvez

Durante el 2022, atendiendo a la vocación universitaria del desarrollo, las interpretaciones y propuestas relativas a la realidad nacional, la URL acogió algunos diálogos académicos dentro del libro «La Economía Atrapada: gestores de poder y Estado encadenado» del Dr. Juan Alberto Fuentes.

Una explicación detrás de estos diálogos es que aquellos que no tenemos una formación formal en economía, tanto en el mundo académico, como en la vida cotidiana, podemos disponer de algunos principios y elementos clave que nos permitan interpretar la esencia de la economía nacional y asumir activamente sus implicaciones.

La economía tiene un peso estructural tan fuerte en la vida de las naciones, los territorios, las familias y las personas, que el entendimiento de la misma en la que está, necesariamente, estructuralmente y de la manera en la que funciona e impacta, resulta esencial en el ejercicio de una ciudadanía activa. Ciudadanos que saben y actúan en consecuencia.

Es esencial, entonces, entender cómo la economía se ha fraguado y estructurado a lo largo del tiempo (lo que nos lleva a su estructura y evolución, como historia dice Juan Piaget). Tenemos que poder explicar a un ciudadano lo que venimos en producto de una política pública en su sentido virtuoso o, más bien, de intereses o visiones como señala Juan Alberto y ya en la concepción y grado de la economía está implícito, por ejemplo, la idea de distribuir la riqueza por la vía más elemental —que

es el pago de salarios justos y los impuestos que corresponden— y al sistema de protección que previene para no sococar la base natural que sostiene la vida que se da dentro de la idea de cada común) y que de cuyo estado se pueden explicar los niveles de vulnerabilidad de las personas y comunidades. O simplemente analizar por qué a estas alturas del siglo, en la incertidumbre, ciertas actividades de la economía, siguen teniendo prioridad frente a las personas, para el uso de bienes vitales como el agua.

O si es posible interpretar los hechos desde los preceptos de la economía política, otra vez, en su esencia epistemológica, que supone un debate interno por alcanzar equilibrios entre el desarrollo empresarial y el interés general; mediado por instrumentos regulatorios o incentivos ad hoc y donde el gobierno asume un rol regulador, subsidiario o promotor según la naturaleza del sujeto económico. O más bien, señalar si en lugar de eso, se crea la economía política, estamos frente a contubernios que solo se explican desde otras categorías más propias para Estados corporados que constituyen núcleos infranqueables que reproducen sostenidamente sus estructuras y perjuicios ambientales.

A tono con estas ideas elementales, resulta útil un breve relato: Hace unos 15 años se realizó el congreso del Instituto de Investigación en Ciencias Naturales y Tecnología (Inicnat) impulsado por los trabajos de John Mellor —reconocido experto mundial en

VRIP: Vicerrectoría de Investigación y Proyección de la Universidad Rafael Landívar.

## Reseña

### La economía atrapada: gestores de poder y Estado encadenado

Durante el 2022, atendiendo a la vocación universitaria del debate respecto de interpretaciones y propuestas relativas a la realidad nacional y dentro del marco del ODEP, la URL acogió algunos diálogos académicos acerca del libro «La Economía Atrapada: gestores de poder y Estado Encadenado» del Dr. Juan Alberto Fuentes.

[Lea el texto completo](#)

**El CIAG otorga reconocimiento al Dr. Juventino Gálvez, vicerrector de investigación y proyección de la URL**

La Junta Directiva del Colegio de Ingenieros Agrónomos de Guatemala —CIAG— otorgó, el pasado 15 de febrero, un reconocimiento al Dr. Juventino Gálvez Ruano, vicerrector de investigación y proyección de la Universidad Rafael Landívar —URL—. La ceremonia se llevó a cabo en el edificio de los Colegios Profesionales, ubicado en la zona 15 capitalina.

Dicho órgano colegiado reconoció la destacada trayectoria del Dr. Gálvez, tanto por sus aportes académicos como aquellos ligados a la promoción de cambios virtuosos en instituciones públicas y privadas de orden nacional e internacional.

El ahora vicerrector de investigación y proyección de la URL, es un reconocido ingeniero en recursos naturales egresado de la Universidad de San Carlos de Guatemala —USC—. Además, posee una maestría en gestión de recursos naturales y biodiversidad por el Centro Agronómico Tropical de Investigación y Enseñanza —CITA—, con sede en la Universidad Wageningen de Holanda y es doctor en ciencias políticas y sociología por la Universidad Pontificia de Salamanca, España.

El Dr. Gálvez posee treinta años de experiencia en gestión socioambiental en los ámbitos públicos y privados; ha liderado proyectos de investigación científico-técnica en ciencias naturales y socioambientales. En el ámbito público, ocupó el cargo de Director del Programa de Gestión Forestal para la Alimentación y la Agricultura —PAGA—, por sus siglas en inglés. Bajo este rol, fue clave en el impulso de la Política Forestal Nacional y en la implementación del Instituto Nacional de Bosques —INAB— y sus programas de incentivos forestales.

## Nota informativa

### El CIAG otorga reconocimiento al Dr. Juventino Gálvez, vicerrector de investigación y proyección de la URL

Por su trayectoria, la Junta Directiva del Colegio de Ingenieros Agrónomos de Guatemala —CIAG— otorgó un reconocimiento al Dr. Juventino Gálvez Ruano, vicerrector de investigación y proyección de la Universidad Rafael Landívar —URL—. La ceremonia se llevó a cabo en el edificio de los Colegios Profesionales, ubicado en la zona 15 capitalina.

[Lea el texto completo](#)

**Se lanzará el Observatorio de Derechos Económicos, Sociales, Culturales y Ambientales y Políticas Públicas (ODEP)**

La Vicerrectoría de Investigación y Proyección (VRIP) de la Universidad Rafael Landívar (URL), mediante el Instituto de Investigación en Ciencias Socio Humanistas (Icesh) y en coordinación con la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales lanzó el próximo 13 de abril el Observatorio de los derechos económicos, sociales, culturales y ambientales y políticas públicas (ODEP).

El observatorio se deriva de las prioridades institucionales establecidas en el Plan Estratégico Institucional 2022-2030 y de responsabilidad social de la URL. Busca contribuir a que Guatemala, de manera progresiva, tenga un mejor sentido de justicia y equidad. En ese contexto, el ODEP tiene por objetivo profundizar sobre las realidades sociales desde el enfoque basado en derechos, a partir de la investigación, educación y proyección que den origen a propuestas para la acción pública para incidir en la mejora continua de los Derechos y las políticas públicas.

El foco de observación se dirige al análisis de los Derechos y las políticas públicas, con el apoyo del análisis jurídico, para identificar de qué manera el Estado de Guatemala está cumpliendo o promoviendo acciones encaminadas hacia la protección, el respeto y la garantía de estos derechos. El propósito es revisar la situación actual de los Derechos y el análisis de las políticas públicas y la medida en que estas responden a esos derechos, además de la forma en que se han armonizado y complementado con el marco jurídico. Como resultado, se obtiene el diagnóstico sobre el estado en que se encuentra el sistema de protección que integra la recepción constitucional de los derechos, la formulación de políticas públicas y la existencia de mecanismos de exigibilidad.

La exploración de estas temáticas —a partir del análisis teórico, documental, cuantitativo y cualitativo— se realiza desde la perspectiva de las ciencias jurídicas, políticas y sociales, con la finalidad de identificar la forma y los procesos a través de los cuales el Estado de Guatemala promueve y ejecuta acciones en función de sus obligaciones nacionales e internacionales, dirigidas a la protección y respeto de estos derechos. A su vez, como espacio interdisciplinario se incorpora el análisis del marco normativo, indicadores cuantitativos y el estado analítico de las políticas públicas.

Se espera en esta perspectiva reafirmar la función del Estado, es decir que, se observará de manera sistemática el estado, evolución y cumplimiento de las obligaciones y compromisos desde la función estatal con el objetivo de proteger, garantizar, respetar y promover los Derechos.

Adicionalmente, se busca fortalecer la vinculación con actores clave para la toma de decisiones públicas, por medio del traslado de conocimientos y herramientas técnicas relevantes y actualizadas. Asimismo, se busca potenciar los vínculos colaborativos con otras unidades

## Nota informativa

### Se lanzará el Observatorio de Derechos Económicos, Sociales, Culturales y Ambientales y Políticas Públicas (ODEP)

La Vicerrectoría de Investigación y Proyección —VRIP— de la Universidad Rafael Landívar —URL—, mediante el Instituto de Investigación en Ciencias Socio Humanistas —Icesh— y en coordinación con la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales lanzarán, el próximo 13 de abril, el Observatorio de los derechos económicos, sociales, culturales y ambientales y políticas públicas —ODEP—.

[Lea el texto completo](#)

**Representantes de pastorales sociales de la iglesia católica finalizan curso de planificación estratégica**

Trenta y siete representantes de diez pastorales sociales católicas finalizaron, el 10 de marzo, el primer curso de planificación estratégica. Dicho proceso formativo es coordinado desde el Subprograma de Formación Comunitaria de la Dirección de Proyección Universitaria —DPU—, adscrito a la Vicerrectoría de Investigación y Proyección —VRIP—.

La iniciativa, apoyada por Catholic Relief Services —CRS—, se enmarca dentro del objetivo estratégico 4 del Plan Estratégico Institucional 2022-2030, el cual establece la necesidad de impulsar la proyección universitaria como elemento articulador de las funciones sustantivas de la Universidad, privilegiando redes de colaboración con otros, que contribuyen a concretar cambios en la realidad, reflejados en el mejoramiento de la vida en sociedad y el sostenimiento de entornos saludables.

El curso tuvo por objetivo fortalecer los conocimientos, habilidades y actitudes relevantes a la planificación estratégica, así como mejorar las capacidades institucionales para revisar, actualizar o desarrollar un plan estratégico.

## Nota informativa

### Representantes de pastorales sociales de la iglesia católica finalizan curso de planificación estratégica

Trenta y siete representantes de diez pastorales sociales católicas finalizaron, el 10 de marzo, el primer curso de planificación estratégica. Dicho proceso formativo es coordinado desde el Subprograma de Formación Comunitaria de la Dirección de Proyección Universitaria —DPU—, adscrito a la Vicerrectoría de Investigación y Proyección —VRIP—.

[Lea el texto completo](#)

**El derecho a la migración y la movilidad en las sociedades latinoamericanas y caribeñas**

Laura Cabello y Martha Luz Rojas Wiesner (coords.)

## Libro

### El derecho a la migración y la movilidad en las sociedades latinoamericanas y caribeñas

Este libro, publicado por El Colegio de la Frontera Sur, contiene el artículo titulado «Migrar, un derecho limitado y en deterioro en el contexto de Centroamérica norte», escrito por la Dra. Úrsula Roldán, directora del Instituto de Investigación en Ciencias Socio Humanistas (Icesh), adscrito a la Vicerrectoría de Investigación y Proyección de la URL.

[Lea el texto completo](#)

**LAS REMESAS MIGRANTES DURANTE LA PANDEMIA: ENTRE LA SOLIDARIDAD Y EL DESARROLLO. VOCES DE LAS MIGRACIONES INTERNACIONALES DESDE GUANAJUATO**

GTO Secretaría del Migrante y el Internacional

## Libro

### Las remesas migrantes durante la pandemia: entre la solidaridad y el desarrollo

Este libro, publicado por la Secretaría del Migrante y Enlace Internacional, contiene el artículo titulado «El boom de las remesas en Guatemala, desafíos para organización transnacional migrante» escrito por investigadores del Instituto de Investigación en Ciencias Socio Humanistas (Icesh), adscrito a la Vicerrectoría de Investigación y Proyección de la URL.

[Lea el texto completo](#)

Vicerrectoría de Investigación y Proyección, Universidad Rafael Landívar

Vista Hermosa III, Campus Central, San Francisco de Borja, S. J., ciudad de Guatemala, zona 16, Edificio O, oficina 305  
PBX: (502) 24262626, ext. 2572

